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向海图强河南远航
������———从周口晋升“国家队”看我省内河航运
新机遇

□河南日报记者 方化祎 李晓舒
河南日报社全媒体记者李时珍卢涛

新春伊始，河南内河航运“开门
见喜”：

2 月 5 日，国家发展改革委发布
《国家物流枢纽布局优化调整方案》，
其中， 周口晋升为全国 37 个港口型
国家物流枢纽承载城市之一，妥妥的
“国家队”。 不仅是河南唯一，淮河流
域也仅此一家。

周口“升咖”，势必带动周口港在
全国战略地位的提升。 河南有望通
过周口港这一闪耀新坐标，辐射带动
全省内河航运发展，为全省实现通江
达海、向海图强筑牢坚实根基。

不沿边、不靠海，河南作为典型
的内陆省份，为何要大力发展内河航
运？

周口港作为河南内河航运的重

要枢纽，不仅是河南内河航运发展的
缩影，也折射了河南不断拓展物流新
通道， 积极融入服务全国统一大市
场，畅通国内国际双循环通道，推动
经济高质量发展的战略布局。

航运复兴 周口先行

在沙颍河畔，周口市关帝庙历史
街区中，有一块古铜色浮雕：沙河、颍
河、 贾鲁河在周口境内三川交汇，山
陕会馆、陆陈会馆、油业会馆等 10 个
会馆密集分布在沙颍河两岸，唤醒了
人们对周口这个地处 “燕赵江楚之
冲，秦晋淮泗之道”的城市记忆。

我省地跨黄河、淮河、海河、长江
四大水系，历史上的中原水运，也曾
有过“百舸争流天津卫，千帆竞航下

江南”的繁盛。 张择端的《清明上河
图》折射了中原地区内河航运的辉煌
时代。

20 世纪 60 年代末，河南尚有 27
条河流可以通江达海， 通航里程达
6100 多公里， 水运运量占全社会总
运量的 48%。

直至 20 世纪 70 年代，随着铁路
等陆上交通的兴起， 沙颍河南段断
航，我省延续了数百年的内河航运才
悄然落幕。

近年来，环境污染的倒逼，绿色
发展的使命，让人们重新把目光聚焦
在内河航运上。 水运成本最省、运量
最大、耗能最少，据测算，公、铁、水的
成本之比为 5∶2∶1。 一艘 5000 吨级船
舶的运力，相当于 100 节火车皮或者
250 辆 20 吨的货车运能。

这一次， 周口市率先修建船闸、
拓展航道、建设港口，成为我省拓展
内河航运的先行者。

2013 年 ， 周口港驶入第一艘
1000 吨大船。 从此以后， 仿佛每一
步，周口都踏在了发展的节拍上：

2021 年 2 月，中共中央、国务院
印发 《国家综合立体交通网规划纲
要》，将周口港列入全国 36 个内河主
要港口之一；“四纵四横两网”国家航
道网中的江淮干线通道，其重要组成
部分沙颍河航道贯穿周口境内；

（下转第三版）

������大有兴业（扶沟）现代农业产业园
项目总投资 12.9 亿元， 建成后将成为
集植物工厂、种苗研发中心、冷链物流
集配中心、生物有机菌肥工程中心、数
字党建与现代农业科技示范中心于一
体的现代农业产业园。 该产业园全面
投产后年产值可达 4�亿元、 新增就业
岗位 1000�个。 图①为温室内长势喜人
的番茄苗； 图②为产业园展厅内展示
的农产品。 记者 王映 摄

2025年全国发电总装机将达到 36亿千瓦以上
据新华社北京 2 月 27 日电 （记

者 戴小河 ） 国家能源局 27 日发布
2025 年能源工作指导意见，提出持续
增强能源安全保障能力、推进能源结
构调整优化、培育发展能源新技术新
产业新模式等原则性目标任务，提出
今年全国发电总装机达到 36 亿千瓦
以上。

意见提出了 2025 年能源工作的
主要目标：供应保障能力方面，全国能
源生产总量稳步提升。煤炭稳产增产，
原油产量保持 2 亿吨以上， 天然气产

量保持较快增长， 油气储备规模持续
增加。全国发电总装机达到 36 亿千瓦
以上， 新增新能源发电装机规模 2 亿
千瓦以上，发电量达到 10.6 万亿千瓦
时左右，跨省跨区输电能力持续提升。
绿色低碳转型方面， 非化石能源发电
装机占比提高到 60%左右， 非化石能
源占能源消费总量比重提高到 20%左
右。 工业、交通、建筑等重点领域可再
生能源替代取得新进展。 新能源消纳
和调控政策措施进一步完善， 绿色低
碳发展政策机制进一步健全。 发展质

量效益方面， 火电机组平均供电煤耗
保持合理水平。 风电、 光伏发电利用
率保持合理水平， 光伏治沙等综合效
益更加显著。 大型煤矿基本实现智能
化。初步建成全国统一电力市场体系，
资源配置进一步优化。

国家能源局新闻发言人张星说，
当前我国能源发展面临一些风险挑

战。 意见提出了针对性政策举措，有
助于指导各地和各有关单位进一步

加快规划建设新型能源体系， 合力完
成“十四五”规划任务。

连云端 接地气 AI助力

周口春季小麦管理尽显“科技范”
本报讯（记者王健 付永奇） 春风

拂面，沃野复苏。眼下，周口市 1100多
万亩小麦春季管理工作正紧张开展。
与以往不同， 田野里的科技力量日益
凸显，一幅科技春耕图正徐徐展开。

“以前浇水是个头疼事儿， 现在
有智能化灌溉设备，一点手机，喷灌
设施依次出水，喷头 360 度旋转均匀
地将水洒向田间， 每亩成本不到 10
元，节水 70%、节肥 20%。 ”在商水县
高标准农田示范区，全国粮食生产先
进个人邱守先正通过手机操作为

2100 亩麦田浇水。
何时浇，浇多少，怎样量化？ 过去

靠经验，现在靠数据。 在该县高标准

农田示范区管理中心，农技人员正通
过天空地一体化监测系统， 对土壤、
病虫害等进行监测。 “这里的设备上
连云端、下接地气，在 AI 的助力下，
能为农民提供科学、 准确的管理方
案。 ”值班人员袁峰说。

“田间管理有 ‘处方 ’，让俺种地
有底气！ ” 该县张庄镇 69 岁的种田
“老把式”周群元感慨道。

“用自走式打药机进行化学除
草，速度均匀，喷洒精准，节省农药和
人力！ ”在郸城县胡集乡的麦田内，李
英看着正为小麦打药的智能机器连

连称赞。
这些机器来自郸城县培康种植专

业合作社， 配备北斗导航设备和智能
控制系统， 可根据农田具体情况自动
调整作业路径和速度。 该合作社理事
长于培康告诉记者， 他们拥有各类农
机百余台，其中自走式打药机就有 10
多台。 “如今开展春耕生产，智能农机
是新宠，我们靠科技服务实现增收！ ”

近年来，周口市依靠科技挣钱的
农业经营主体有很多。 在太康县马头
镇，几架无人机沿着预设航线掠过麦
田，雾化药液如细雨般均匀洒落。 该
镇种植服务协会会长刘亚洲告诉记

者，他用无人机为农户的小麦施肥，效
率是人工的 10倍以上。

除田间作业科技化外，周口市还

建成农情监测站点 200 多个，结合卫
星遥感、地面传感器的数据，形成覆
盖全市耕地的数字地图。 在河南周口
国家农高区，孢子仪、气象站、吸虫塔
等智能设备遍布田间；智慧农业信息
中心的大屏上，麦田温度、湿度、风速
等信息一目了然。AI平台通过分析参
数生成差异图像，对小麦生产分等定
级，提供精准指导。

为农业插上科技翅膀，让土地孕
育更多可能。 目前，周口农民已实现
从“会种地”到“慧种地”的华丽转身，
农业科技进步贡献率超过 67%，粮食
产量连续 7 年在 180 亿斤以上，稳居
全省第一。 ①7
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市政协党组召开 2024年度民主生活会
本报讯 （记者 乔小纳 杜营营）

根据省委、市委统一部署，2 月 27 日，
市政协党组召开 2024 年度民主生活
会。 市政协党组书记、主席牛越丽主
持会议并讲话。 市政协党组成员岳新
坦、宋力、王富生、卢海洋出席会议。
市委督导组到会指导。

市政协党组对开好本次民主生

活会高度重视，专门研究制定方案，
党组理论学习中心组专题开展学

习、交流，深入学习习近平总书记在
中央政治局专题民主生活会上的重

要讲话精神， 深刻领悟习近平总书
记关于党的建设的重要思想， 深刻

把握习近平总书记关于全面加强党

的纪律建设的重要论述、 关于全面
深化改革的一系列新思想新观点新

论断。 同时，通过多种方式和渠道广
泛征求意见建议， 深入开展谈心谈
话，全面检视梳理问题，深刻剖析典
型案例。

会议通报了市政协党组本次民

主生活会征求意见情况。 牛越丽代表
市政协党组作对照检查，带头作个人
检查发言和自我批评，党组成员逐一
作个人对照检查发言， 进行自我检
视、党性分析，深刻查摆问题和不足，
严肃认真提出整改措施。

牛越丽在总结讲话中指出，本次
民主生活会做到了实事求是、刀刃向
内、较真碰硬，达到了统一思想、增进
团结、推动工作的目的。 要把此次专
题民主生活会作为加强纪律教育、提
升履职能力的新起点， 把忠诚拥护
“两个确立”、坚决做到“两个维护”的
要求体现到政协履职全过程、 各方
面。 要加强理论学习，深刻领悟党的
二十届三中全会关于进一步全面深

化改革的新部署新要求，深入学习贯
彻习近平总书记关于加强和改进人

民政协工作的重要思想，切实把学习
成果转化为助推全市高质量发展的

实际行动。 要强化责任担当，紧紧围
绕市两会作出的新部署新要求，聚焦
“四高四争先”、加快建设国家区域中
心港口城市，充分发挥专门协商机构
作用，认真履职尽责，推动协商更有
方、监督更有效、参政更有力。要严明
纪律规矩，压紧压实主体责任，切实
履行“一岗双责”，确保全面从严治党
各项任务落实落地。 要抓好问题整
改，对这次民主生活会中查摆出来的
问题， 要拿出切实可行的整改方案，
以“钉钉子”精神持续抓好整改落实 ,
为推动政协事业高质量发展提供坚

强纪律保证。 ①7

市政府党组召开 2024年度民主生活会
詹鹏主持并讲话

本报讯 （记者 李凤霞） 按照中
央、省委和市委统一部署，2 月 27 日，
市政府党组召开 2024 年度民主生活
会。 会议紧扣“深入学习贯彻习近平
新时代中国特色社会主义思想，巩固
深化党纪学习教育成果，综合发挥党
的纪律教育约束、 保障激励作用，为
进一步全面深化改革、推进中国式现
代化提供坚强纪律保证”主题，聚焦
“四个带头”， 结合思想和工作实际，
深入查找问题，剖析问题根源，开展
批评和自我批评，制定整改措施。 市
长、市政府党组书记詹鹏主持会议并
讲话。

市政府党组高度重视这次民主

生活会。 会前 ， 市政府党组成员通
过集体研讨、 个人自学等方式深化
理论学习，开展谈心谈话，结合典型

案例进行剖析， 认真撰写对照检查
材料， 为开好民主生活会作了充分
准备。

会议通报市政府党组学习贯彻

习近平新时代中国特色社会主义思

想主题教育以来民主生活会整改落

实情况和 2024 年度民主生活会征求
意见情况。 詹鹏代表市政府党组作对
照检查， 并带头进行个人对照检查，
其他党组成员逐一对照检查，开展批
评和自我批评。

詹鹏在讲话中强调，要强化政治
意识，筑牢思想根基。 坚持不懈用习
近平新时代中国特色社会主义思想

凝心铸魂，始终把忠诚拥护“两个确
立”、坚决做到“两个维护”作为最高
政治原则和根本政治规矩，自觉在思
想上政治上行动上同党中央保持高

度一致，确保党中央、省委、市委各项
决策部署条条落实、件件落地、事事
见效。 要强化宗旨意识，持续转变作
风。 坚持用宗旨意识、群众观点引领
作风建设，持续开展“四下基层”，扎
实走好新时代党的群众路线，切实做
到问政于民、问需于民、问计于民；坚
持按新发展理念谋事、按客观规律办
事、按政治规矩做事，严格落实政府
“过紧日子”要求，切实把惠民生的事
办实、暖民心的事办细、顺民意的事
办好，努力创造经得起历史和人民检
验的实绩。 要强化实干意识，奋力开
创新局。 聚焦“四高四争先”，以进一
步全面深化改革为动力，以“十二个
紧盯”统筹经济发展，以“五个清单”
抓实产业项目，以农业强市“七个专
项行动”夯实基层基础，创造性抓好

经济社会发展各项任务落实，奋力实
现一季度 “开门红”。 要强化廉政意
识，树立良好形象。 坚持用改革精神
和严的标准加强政府自身建设 ，巩
固深化党纪学习教育成果 ， 扛牢全
面从严治党政治责任， 把党风廉政
建设与经济社会发展同部署 、 同推
进、同落实，持续深化整治群众身边
的不正之风和腐败问题， 推动政风
持续好转。 各位班子成员要严于律
己 、严负其责 、严管所辖 ，严守组织
制度，带头做到忠诚干净担当，在政
府系统营造风清气正、 干事创业的
良好环境， 更好地服务和保障经济
社会高质量发展。

市政府党组成员出席会议。 市纪
委监委、市委组织部有关负责同志应
邀列席会议。 ②19
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本报讯 （记者 李凤霞） 2 月 27 日，全市统计工作能力提升
培训会议召开。 会议深入学习贯彻习近平总书记关于统计工作
的重要指示精神，按照省委“四高四争先”要求，贯彻落实市委
经济工作会议和市两会精神，着力增强全市领导干部的统计业
务能力，助推我市经济高质量发展。 市长詹鹏提出具体要求，省
统计局副局长季红梅讲话，市委常委、常务副市长王宏武主持
会议，市政协副主席、市发展改革委主任王富生出席会议。

詹鹏对省统计局长期以来给予周口的关心支持表示衷心

感谢。 他指出，全市各级各相关部门要珍惜这次难得的学习机
会，切实将培训内容转化为推动工作的实际能力，持续把统计
工作做实做细，不断提升全市统计工作质效，充分发挥统计工
作作为经济社会发展的“晴雨表”“测量仪”和“风向标”作用，为
市委、市政府加强宏观调控、作出科学决策提供坚强依据。

詹鹏强调，要掌握基础，树牢统计思维，坚决扛牢做好统
计工作的使命担当，通过统计知识的普及和掌握，加强对政策
法规的理解把握，加强对统计方法的科学运用，切实提高做好
经济工作的能力水平。 要通过统计数据研判即期形势，把握发
展趋势，找准符合周口实际的发展路径，聚焦重点、及时研判、
实时调度、精准施策，以新质生产力推动高质量发展。 要深入
落实市委工作要求，以“十二个紧盯”促发展，以“五个清单”抓
项目，以农业强市“七个专项行动”强基础，把工作做得更实更
细更有成效，统筹推进新型工业化、新型城镇化，率先建成农
业强市、加快建设工业强市，切实肩负起经济大市挑大梁的责
任担当。

季红梅指出， 要准确把握新形势下统计工作的实践要求，
切实增强适应统计工作新要求的主动性、 准确性和协同性，紧
扣周口发展阶段性特点，锚定发展任务，聚焦决策需求，坚持依
法统计、依法治统，切实提升统计工作的能力和水平，以更加扎
实的工作、更加有力的举措、更加精准的数据，全面提升统计服
务发展的能力。

省统计局相关负责同志围绕投资统计的有关知识、GDP 概
述及季度核算办法进行专题授课。

会议以视频形式召开，各县（市、区）设分会场。 ②19

增强体力劳动者从业获得感
□孟祥夫

如今，人们足不出户就能买遍全
国、买遍全球。这背后，物流环节的货
车司机功不可没。 这些年，货车司机
从业环境有所改善。到“司机之家”可
以安心休息，电子证照实现跨区域互
信互认，年检也不用跑办事大厅现场
盖章、不耽误在外跑车。 但货车司机
依然被停车难、 议价难等老问题困
扰， 更遇到被平台算法困住等新问
题。

破解难题、打通堵点，更好保障
其劳动权益， 不仅是从业者的期盼，
也关系物流行业的发展、国内大循环
的畅通。 让货车司机工作更顺心、更

舒心，除了改善服务区、加油站等地
停车休息环境，还需进一步完善协商
调解机制。 比如，推动降低货运平台
过高抽成，防止平台诱导驾驶员压价
竞争；促进劳动报酬、职业伤害等矛
盾纠纷实质化解。

迈入智能时代，社会的发展进步
依然需要千千万万的体力劳动者。
创造良好工作环境， 增强从业获得
感，提升职业归属感，货车司机、网约
配送员等体力劳动者，才能更好为小
家奔忙、为大家服务。


